

arsenaux nucléaires et conventionnels, tout en renforçant les mécanismes de vérification et en cherchant à adopter un régime d'ouverture des espaces aériens. Il est temps également d'appliquer les ententes de réduction des armements aux océans (même si la Marine américaine s'y oppose) ainsi que dans la région du Pacifique et ailleurs.

Bien que, dans l'avenir, l'instabilité en Union soviétique risque d'engendrer de nouveaux motifs de dissension entre l'Est et l'Ouest, pareille conséquence de l'effritement de l'URSS n'est pas inévitable. Bon nombre des mesures que l'on peut prendre entre-temps (dans le domaine de la limitation et de la réduction des armements, et sur les plans politique, diplomatique, économique et humain) peuvent aider à garantir que tout autre conflit au sein de l'Union soviétique sera contenu et localisé.

Des tensions Est-Ouest aux affrontements Nord-Sud ?

Nous faisons maintenant face à un paradoxe. Avec la fin de la Guerre froide, les grandes puissances ont cessé d'intervenir dans les conflits du tiers-monde; ce comportement a souvent envenimé les choses, mais maintenant que ces puissances se sont retirées, d'autres parties en profiteront peut-être pour s'affirmer et s'imposer.

L'invasion du Koweït : le nouvel ordre mondial mis à l'épreuve

Que cela nous convienne ou pas, l'invasion du Koweït est la première occasion, depuis la fin de l'affrontement Est-Ouest, où la détermination des pays souscrivant au nouvel ordre mondial est mise à l'épreuve. Quelles que soient les normes historiques employées, la collectivité internationale a bien réagi. Dire que, parce que le monde n'a pas appliqué des normes semblables d'ordre international dans le passé, le dossier koweïtien ne doit pas être érigé en cas-test, c'est sûrement s'interdire à tout jamais de faire des progrès. Une autre épreuve surviendra tôt ou tard, et ce sera sans doute dans une région qui ne présente pas autant d'importance économique ou stratégique aux yeux des grandes puissances. Si le nouveau consensus mondial et les nouveaux mécanismes internationaux de sécurité n'agissent alors pas avec autant de vigueur et d'équité, les cyniques auront eu gain de cause et, ce qui importe plus encore, le monde aura fait un énorme bond en arrière.

Le mandat et la procédure de l'ONU

La Charte de l'ONU a été respectée plus en détail et plus fidèlement que jamais auparavant, relativement au maintien de la paix et de la